

PROJET STRATÉGIQUE 2023-2025

ARRÊT MINUTE



SYNTHÈSE 2021-2022

1. CONSTRUCTION DU PROJET ASSOCIATIF,

suite à l'évolution de la gouvernance de l'association, le dispositif *Grande Échelle* (Région) nous a permis de mettre à jour le projet associatif porté par l'Arrêt Minute. Ces éléments sont repris dans notre communication. Notamment dans un livret d'accueil destiné à tous les nouveaux entrants de l'Arrêt Minute.

2. CONSTRUIRE UNE VIE DU LIEU,

élément central de la dynamique tiers lieu, la vie du lieu dépend des conditions techniques et logistiques présentes. Nous avons donc entrepris en 2021 des travaux en partenariat avec la mairie de Libourne et la CALI pour rénover le lieu, aménager l'espace afin d'accueillir des propositions extérieures et d'en faciliter la mise en oeuvre.

3. VALORISER L'ARRÊT MINUTE DE COUTRAS

Proposer une antenne ambitieuse à Coutras relève d'un projet stratégique de territoire, pour lequel nous ne sommes pas à ce jour en mesure de répondre bénévolement : valoriser le lieu, trouver de nouveaux moyens et de nouvelles ressources. Un projet plus ambitieux en terme de volume devrait permettre de trouver des solutions concrètes et durables.

4. ACCUEILLIR LE DRIVE TOUT NU

L'épicerie zéro déchet propose un point de livraison. Ce type de prestation nous permet de réfléchir plus largement aux services que nous voulons ouvrir sur le tiers-lieu. La question de l'alimentation saine est un sujet commun porté par les habitants du tiers-lieu. Des propositions de projets pourraient donc voir le jour dans le futur.

5. CRÉER UN FABLAB

Le projet de fablab a trouvé son cadre : le garage sera privilégié et a été nettoyé pour l'accueillir. Un aménagement complet de l'espace est prévu pour y installer des équipements et des machines à commande numérique. Un porteur de projet sera présent pour la coordination de la dynamique. (Voir détail du projet ci-après).

6. EMBAUCHER POUR DÉVELOPPER

Les modalités d'un recrutement et de l'exercice de la fonction employeur ont été déterminées afin de pouvoir recruter dans de bonnes conditions. Nous sommes en mesure de recruter un poste de « facilitateur de tiers lieu » aux 3/5^e dès le premier semestre 2023.

Les années 2021
et 2022 ont été
marquées par une sortie
difficile d'un contexte
de crise sanitaire,
**nous avons donc privilégié un
(re)démarrage en douceur en
formalisant 6 priorités pour
enclencher un nouveau
projet**

PROJET STRATÉGIQUE 2023-2025



RAPPEL DE NOS OBJECTIFS

EXPÉRIMENTER
DES ÉCOSYSTÈMES
DE TRAVAIL,
DANS LE RESPECT
DE L'HUMAIN ET DE
L'ENVIRONNEMENT

OUVRI
LA MAISON GRAZIANA
À L'ENSEMBLE
DE LA POPULATION
ET À DES PARTENAIRES SOCIO-
CULTURELS EN COHÉRENCE
AVEC LES VALEURS DE
L'ASSOCIATION

CONTRIBUER
À UNE ÉCONOMIE SOCIALE
ET SOLIDAIRE
ET À L'ATTRACTIVITÉ
SUR LE TERRITOIRE

LES AXES DU PROJET STRATÉGIQUE

MAISON GRAZIANA – TIERS-LIEU



AXE 1 : FACILITER L'ENTREPRENEURIAT ET L'ÉMERGENCE DE PROJETS ESS

Objectif 1 : Permettre des conditions de travail nouvelles, favorisant le vivre-ensemble

p. 5

Objectif 2 : Animer, coordonner la communauté des travailleurs du grand

Libournais

p. 6

Objectif 3 : Faciliter les démarches et l'usage du lieu aux entrepreneurs indépendants

p. 6

AXE 2 : SOUTIEN AU DÉVELOPPEMENT CULTUREL ET CRÉATIF DU TERRITOIRE

Objectif 1 : Faciliter des propositions sociales, culturelles ou artistiques avec des acteurs locaux

p. 7

Objectif 2 : Offrir un espace de visibilité à des artistes locaux et collaborer en réseau avec des organisations du

Grand Libournais

p. 7

Objectif 3 : Ouvrir un café associatif & culturel

p. 7

AXE 3 : SOUTENIR LES DÉMARCHES DE TRANSITION NUMÉRIQUE ET ENVIRONNEMENTALE

Objectif 1 : Création d'un pôle numérique et créatif

p. 8

Objectif 2 : Agir en faveur de l'environnement & de l'alimentation durable

p. 11

AXE 1 : Faciliter l'entrepreneuriat et l'émergence de projets ESS



Objectif 1 : Permettre des conditions de travail nouvelles, favorisant le vivre-ensemble :

Nous souhaitons poursuivre nos travaux d'aménagement et de rénovation de la Maison Graziana pour offrir des conditions de travail attractives et confortables.

Pour cela, nous avons entrepris plusieurs travaux d'aménagement et de rénovation :

- Unification des 2 ailes de l'espace de travail partagé.
- Création de 3 salles de visioconférence.
- Agencement des espaces de bureaux.

La gestion des espaces de travail de plusieurs indépendants (fixe ou nomade) passe nécessairement par la mise en œuvre de règles collectives et individuelles, formalisées au travers de plusieurs documents que nous transmettons à tous les nouveaux adhérents.

En 2021, nous avons accueilli 29 travailleurs et 15 structures (hors travailleurs) ont loué nos salles de réunion.

En 2022, nous avons accueilli 33 travailleurs et 22 structures (hors travailleurs) ont loué nos salles de réunion.

ZOOM SUR L'AIDE AU DÉCOLLAGE

13 CAE et 60 tiers-lieux de la Région Nouvelle-Aquitaine proposent des essais gratuits de leurs espaces de travail partagés pour les entrepreneurs.euse.s faisant partie d'une coopérative d'activité et d'emploi (CAE).

Tremplin à l'entrepreneuriat local

Dans cette même dynamique, nous souhaitons que la Maison Graziana soit un lieu tremplin pour des entrepreneurs du territoire grâce à des aides similaires de prêt et de partage, de mise à disposition de matériel et de compétence.



AXE 1 : Faciliter l'entrepreneuriat et l'émergence de projets ESS



Objectif 2 : Animer, coordonner la communauté des travailleurs

À travers des rencontres conviviales, de journées professionnelles et d'animations diverses, plusieurs temps de vie seront organisés pour permettre à chacun de partager des expériences et des compétences : afters works, journées de séminaire etc...

Objectif 3 : Faciliter les démarches et les usages du lieu aux entrepreneurs indépendants

Nous souhaitons contribuer à une dynamique entrepreneuriale du territoire, en construisant des partenariats avec des organisations locales.



ZOOM SUR LA PLATEFORME ECLOSION

L'Arrêt Minute est labellisé Fabrique de Territoire avec le dispositif Ecllosion dont l'objectif est de

déployer une plateforme d'accompagnement de porteurs de projet sur les métiers de la transition écologique et sociale et de l'innovation en milieu rural.

Portée par un consortium d'acteurs autour du tiers-lieu de l'Usine Végétale, cet outil de territoire est aussi soutenu par les collectivités locales (La CALI ; le PETR Pays du Grand Libournais, le Département de la Gironde et la Région Nouvelle-Aquitaine).

Le consortium regroupe des acteurs référents de Nouvelle-Aquitaine afin de créer un pôle territorial de ressources capable d'accompagner une grande diversité de porteurs de projets :

- Accompagnement à la création et à la gestion de tiers-lieux
- Accompagnement sur les métiers de la transition (agriculture et agro-écologie / éco-construction et habitat innovant / Services et Numérique)
- Accompagnement sur l'innovation (technologique / services / usages)
- Accompagnement sur les métiers de l'économie circulaire

AXE 2 : Soutien au développement culturel et créatif du territoire



Objectif 1 : Faciliter des propositions sociales, culturelles ou artistiques avec des acteurs locaux.

Nous souhaitons pouvoir répondre à des sollicitations de plus en plus nombreuses. Pour cela, nous établissons un diagnostic de capacité technique d'accueil, prévoyons des travaux et des achats de matériel technique. Nous souhaitons ouvrir les possibilités tout en garantissant des conditions d'accueil de public sécurisées et confortables pour les professionnels. C'est pourquoi nous avons adhéré à l'IDDAC (Agence culturelle départementale de la Gironde), pour pouvoir bénéficier de leur soutien en compétence, en matériel et de leur réseau d'action.

Objectif 2 : Ouvrir un café associatif & culturel

Parmi les activités du tiers-lieu Maison Graziana, nous souhaiterions ouvrir un café associatif, pour offrir un espace de rencontres et de convivialité. Ce projet pourrait voir le jour de façon saisonnière (6 ou 7 mois de l'année). Nous aurons besoin de construire un mobilier extérieur semi-permanent et d'identifier le mode d'animation.

Objectif 3 : Offrir un espace de visibilité à des artistes locaux et collaborer en réseau avec des organisations du Grand Libournais

En tant que lieu d'accueil culturel, nous souhaitons privilégier les formes participatives, solidaires et les démarches tout public. Notre rôle n'est pas de proposer une programmation, ni d'être un lieu de diffusion.

Depuis notre installation dans les locaux, nous accueillons des événements et associations locales, notamment par le biais de partenaires-résidents comme LA CONSIGNE. Nous souhaitons nous ouvrir vers de nouveaux partenaires-résidents qui pourront aussi utiliser le lieu de manière autonome.



La Maison Graziana en tant qu'établissement recevant du public peut accueillir des propositions artistiques et culturelles. Nous nous engageons à faciliter la vitalité culturelle et artistique locale.



ZOOM SUR LA CONSIGNE

L'Arrêt Minute a signé une convention de partenariat

annuelle pour permettre à La Consigne de mettre en œuvre leur projet d'espace de vie sociale. L'association La Consigne porte un projet dont les maîtres mots sont : PARTICIPER — COOPÉRER — DÉCIDER ENSEMBLE.

La Consigne privilégie quatre grands pôles d'activité et de développement en cohérence avec le projet de l'Arrêt Minute :

- Développer un lieu d'accueil pour tous
- Accéder ensemble à la culture et à la création
- Accompagner des initiatives de transition écologique et sociétale
- Proposer des activités en famille



AXE 3 : Soutenir les démarches de transition numérique et environnementale



Objectif 1 : Création d'un pôle numérique et créatif

Nous souhaitons encourager le développement d'initiatives entrepreneuriales dans un lieu qui favorise les démarches innovantes et responsables.

Nous souhaitons créer un pôle numérique et créatif, permettant aux publics (habitants, artistes, professionnels, touristes etc...) de se réappropriier les méthodes de fabrication. Les usagers découvrent, inventent, construisent en ayant accès à des connaissances et des imaginaires dans un contexte privilégié.

Deux projets ont été identifiés pour être mis en œuvre au sein de la Maison Graziana. L'Arrêt Minute encourage leur installation en tant que porteurs.es de projet indépendants.es en favorisant des partenariats et en soutenant leur activité dans une certaine mesure.

Projet 1 : Accueil et soutien d'un projet de FabLab

Projet 2 : Accueil et soutien d'un atelier d'impression artisanale afin de promouvoir les arts graphiques



AXE 3 : Soutenir les démarches de transition numérique et environnementale



Projet 1 : Accueil et soutien d'un projet de fabLab : Le LibLab

Un fablab (contraction de l'anglais «fabrication laboratory» : laboratoire de fabrication) est un lieu ouvert au public où sont mis à disposition divers outils, notamment des machines-outils pilotées par ordinateur.

Le fablab s'adresse aux entrepreneur·euse·s, aux designers, aux artistes, aux bricoleur·euse·s, aux étudiant·e·s ou aux hackers en tout genre, qui veulent passer plus rapidement de la phase de concept à la phase de prototypage ou de mise en production.

Il constitue un espace de rencontre et de création collaborative qui permet, entre autres, de fabriquer des objets uniques : objets décoratifs, objets de remplacement, prothèses, orthèses, outils... mais aussi de transformer ou réparer des objets de la vie courante. Le réseau des fablabs permet un partage des connaissances et des compétences.



NOTE D'INTENTION DU PORTEUR DE PROJET :

Professionnel du numérique, j'ai participé à la fabrication et la réalisation technique de plusieurs projets artistiques ainsi qu'à des projets dans le domaine de la robotique et de la mécanique.

Mon projet de fablab est avant tout orienté vers les professionnels qui ont besoin de prototyper en local, mais aussi destiné aux artisans ou artistes qui souhaitent exploiter les méthodes de la fabrication numérique pour leurs projets.

Implanter ce projet à l'Arrêt Minute permettra de mettre les machines et les compétences à disposition des travailleurs du lieu ainsi que des porteurs de projet faisant partie du dispositif Éclosion.

A moyen terme, les aspects pédagogiques et d'ouverture au public s'ajouteront au projet, si possible sur place ou bien sur un format mobile qui pourra se déplacer sur tout le territoire du Libournais.

AXE 3 : Soutenir les démarches de transition numérique et environnementale



Projet 2 : Accueil et soutien d'un projet d'atelier d'impression artisanale (sérigraphie, linogravure...) : La Carotte noire

Cet atelier a pour but de mettre à disposition aux artistes locaux des outils d'impression artisanale afin de pouvoir imprimer leurs œuvres en tirage numéroté. Cet atelier a pour vocation de promouvoir les arts graphiques auprès de la population. À terme, cet atelier, porté par l'association La Carotte noire, souhaiterait proposer des événements afin de promouvoir les arts graphiques, la micro-édition et l'impression artisanale sur le territoire. Des ateliers destinés au grand public et aux professionnels pourraient être proposés une fois l'atelier bien équipé.

Un espace boutique-galerie pourrait également voir le jour, afin que la population puisse acquérir des œuvres artistiques accessibles. Cette boutique débutera sur le mode de l'itinérance via les événements proposés par l'association mais son but est de pouvoir à terme trouver des murs afin d'installer le projet.



NOTE D'INTENTION DES PORTEUSES DE PROJET :

Caroline est graphiste éditoriale et travaille avec de nombreuses maisons d'édition. Charlotte est une professionnelle de l'accompagnement d'artistes.

Nous avons créé l'association La Carotte noire afin de promouvoir les arts graphiques sur le Libournais.

Ce projet démarre par la création d'un atelier de sérigraphie au sein de la Maison Graziana. Ce lieu est ouvert aux artistes afin de créer une petite fabrique d'impression artisanale, proposition qui n'existe pas sur le territoire.

Plusieurs réalisations sont en cours, tee-shirts, étiquettes, prototypes pour des artistes, ateliers collectifs...

AXE 3 : Soutenir les démarches de transition numérique et environnementale



Objectif 2 : Agir en faveur de l'environnement & de l'alimentation durable

Dans le cadre de nos engagements en tant qu'espace d'un nouveau vivre-ensemble, nous souhaitons agir en faveur de l'environnement tant dans nos pratiques quotidiennes, dans l'espace jardin mais aussi auprès des habitants et usagers du lieu.

• POURSUIVRE L'ACCUEIL DU DRIVE TOUT NU

L'épicerie zéro déchet propose son point de livraison à la Maison Graziana, leurs produits sont principalement locaux et/ou bio, conditionnés sans emballage.

• ACHAT RESPONSABLES & SENSIBILISATION AUX USAGES COLLECTIFS

Nous pratiquons nos achats dans plus de 80 % des cas auprès de fournisseurs responsables. Nos produits consommables et d'hygiène sont ainsi garantis auprès des travailleurs et des usagers du lieu. Ce choix qualitatif nous semble indispensable en cohérence avec les missions du lieu. Il permet de sensibiliser les personnes qui utilisent le lieu à ces nouveaux modes de consommation.

• FOOD TRUCK DE CUISINE RESPONSABLE ET LOCALE

Nous souhaitons accueillir un food truck proposant une cuisine responsable et locale, ouvert à tous. C'est une manière de soutenir les initiatives locales et responsable du territoire, d'ouvrir la Maison aux habitants tout en proposant une offre de restauration de qualité dans un quartier de Libourne en pleine mutation.

CONCLUSION



2023 : RECRUTEMENT

Afin de nous permettre de réaliser au mieux ce projet, nous avons besoin d'une personne salariée pour mettre en œuvre tous ces éléments au quotidien, notamment l'animation et la communication de la vie du lieu et de ses usagers.

Nous avons opté pour une mutualisation d'emploi, via l'AGEC – Groupement d'employeur culturel et de l'économie sociale et solidaire. Ce choix nous permet de bénéficier d'un salarié à temps partiel, qui pourra compléter son temps de travail via l'AGEC, organisme qui portera la charge employeur, en termes de suivi et de gestion. Cette flexibilité facilite la mise en œuvre d'une gestion RH qui ne reposerait autrement que sur un conseil d'administration composé de bénévoles.

LE MOT DE LA FIN

Ce nouveau projet va permettre à notre association de renforcer la dynamique locale pour les travailleurs mais aussi pour les habitants.

L'arrivée d'une personne salariée facilitera la mise en œuvre de ce projet dans les meilleures conditions.

Le conseil d'administration remercie ses partenaires pour la confiance et le travail conjoint élaboré depuis de nombreuses années.

Le CA de l'Arrêt Minute (décembre 2022)